

Año I:

Mahón sábado 2 de Septiembre de 1916.

Núm. 126.

HOJA DE CALENDARIO

DOMINGO

3

Septiembre

Santa Serapia y Sabina, mártires

Santa Serapia nació en Antioquia de Siria y habiendo entrado al servicio de Sabina, ilustre viuda gentil, la convirtió al catolicismo, retirándose ambas con otras varias doncellas a una finca de Sabina que convirtieron en monasterio. El año 175, Berilo, gobernador de Umbria, prendió a Serapia, y después de mandarla apalearse ordenó le cortaran la cabeza. Poco tiempo después sucedió a Berilo, Elpidio, hombre cruel, el cual dió orden de prender a Sabina, y luego de confiscar la sus bienes, la degolló.

RUMANÍA

La entrada de Rumanía en la contienda europea, y la noticia de haberse librado los primeros combates entre austro-húngaros y rumanos, ha causado enorme impresión en todas partes.

Muchos y muy variados son los comentarios que se hacen acerca de los futuros acontecimientos, y claro está que los partidarios de los aliados consideran la decisión de Rumanía como una de las circunstancias más favorables para la total derrota y aniquilamiento de los imperios centrales.

Sabido es que la nación rumana fué una creación de las potencias europeas. Los dos Principados bálticos con los que se construyó el Reino, la Moldavia y la Valaquia, habían permanecido siendo tributarios de Turquía hasta 1856, si bien conservando una especial organización social y política, una aristocracia cristiana y un clero ortodoxo, en cuyas instituciones permanecía latente un vivo sentimiento nacional.

En las diversas guerras que hasta aquella fecha habían sostenido Rusia y Turquía, los ejércitos del Czar ocuparon a menudo los dos Principados, imponiéndoles una organización administrativa que duraba tan sólo el tiempo de la dominación.

La Revolución francesa de 1848 despertó en el pueblo rumano la vida política nacional y ansias de independencia.

Los rumanos demandaron entonces por primera vez una constitución. Estalló el movimiento revolucionario, llegando a constituirse un Gobierno provisional.

Pero la intervención armada de Rusia y Turquía puso fin a la revolución.

Tropas rusas ocuparon Moldavia, y tropas otomanas Valaquia, firmando las dos grandes potencias el tratado de Balta-Liman en primero de mayo de 1848.

En 3 de julio de 1853 se encendió nuevamente la guerra entre Rusia y Turquía. Tropas rusas volvieron a ocupar los dos Principados. Duró la lucha hasta el mes de enero de 1856, en cuya fecha Rusia se adhirió a las condiciones acordadas en la Conferencia de Viena, preparatoria del Congreso de París de 30 de marzo de 1856.

La convención de París de 19 de agosto de 1859 dió un nuevo paso en favor de la

unión política, al ordenar en su artículo primero que los dos Principados se denominarían Principados unidos de Moldavia y Valaquia.

Poco tardó en llegar Rumanía a la unidad. Las dos Asambleas se entendieron para elegir a un mismo Príncipe, como lo hicieron en 1859, al designar al coronel Covza Príncipe de Moldavia y Valaquia, el cual tomó el nombre de Alejandro I.

Las fronteras del nuevo Estado se delimitaron en su mayor parte por los accidentes geográficos.

El río Pruth y el brazo septentrional del Danubio constituyeron la frontera rusa; el Danubio, desde la confluencia del Timok hasta Siliustria, la frontera meridiana se inclinaba hacia el SE. El mismo Danubio constituye la frontera servia y al Norte y Oeste limita con la Transilvania, no coincidiendo en la zona de los Cárpatos los límites políticos con los naturales.

En esta forma se constituyó la nación rumana, bajo Alejandro I, cuyo gobierno fué efímero por pretender imponer el régimen absoluto. Alejandro I fué víctima de una conjuración que le obligó a abdicar.

Se estableció entonces un Gobierno provisional, que convocó inmediatamente la Asamblea nacional, la cual eligió a un Príncipe alemán de la rama católica de los Hohenzollern, que se llamó Carlos I de Rumanía.

Con el advenimiento de este Príncipe empezó a desenvolverse normalmente la vida política en Rumanía. En 30 de junio de 1866 se votó la Constitución rumana, revisada en 1879 y en 1884 y por el artículo quinto del tratado de San Stefano, de 3 de marzo de 1878, Turquía reconoció oficialmente la independencia de Rumanía.

La Constitución de 1866 sancionó un régimen liberal tomando por modelo la Constitución belga. Para la organización administrativa se adoptó el sistema francés.

El nuevo Rey atendió principalmente, desde los primeros momentos, a la formación de un ejército y a organizar una Hacienda, llevando la dirección de la política extranjera.

Pero el reino de Rumanía no comprende todavía toda la nación rumana, pues sin contar los grupos diseminados Bulgaria, Servia y Macedonia, faltan por agregarse a su nacionalidad medio millón de rumanos en Besarabia, dos millones y medio en Hungría y Transilvania y 200.000 en la Bukovina.

El efectivo del ejército rumano

La intervención de Rumanía en la guerra ha sido tan reiteradamente prometida desde la ruptura de las hostilidades, que al anunciarse de nuevo recientemente encontraba una acogida, por lo general, incrédula. El escepticismo predominante al considerar las supuestas veleidades y las enigmáticas disposiciones del Gobierno de Bucarest, ha acrecentado la impresión causada por la noticia oficial de la declaración de guerra a Austria, de la cual—y especialmente de Hungría—los rumanos estaban normalmente apartados por un litigio que mantenía vivo su nacionalismo.

No se conoce el valor efectivo del ejército rumano, reformado y completamente modernizado. La campaña contra Bulgaria—hace tres años—que costó al vecino la pérdida de la región litoral de Dobrudja, no fué más que un paseo militar, en que el invasor no encontró resistencia alguna. Los técnicos elogian la organización, la instrucción y el armamento de ese ejército de 600.000 hombres, precisamente citado como un modelo para el nuestro en los artículos del capitán Jevenois, que tales comentarios y discusiones promovieron.

La ley de reclutamiento es del año 1908, reformada en 1913.

Por ella, todo rumano de veintiún años

debe servir siete años en activo (dos en filas y cinco en el complemento), doce en la reserva y seis en la milicia.

Forma el ejército combatiente cinco cuerpos de ejército, con diez divisiones de dos brigadas de infantería, un batallón de cazadores y una brigada de artillería.

La caballería y las armas técnicas son muy alabadas.

Es de suponer que al declarar la guerra la movilización estaría ya completada. Falta la concentración; y en este punto ni por vaga conjetura puede adelantarse indicación alguna. El objetivo estratégico de Rumanía es el de vencer a Austria Hungría para arrancarle las concesiones territoriales que reivindica como cosa propia.

¿Irán los ejércitos rumanos al través del confin a ocupar las sierras y los valles de Transilvania, poblados por rumanos? ¿O bien se agregarán a las combinaciones de los demás ejércitos para inutilizar al enemigo más prontamente en una acción común?

Si valen algunos indicios y el conocimiento—aun incompleto—de las condiciones en que Rumanía se lanza a la pelea, parece más probable la segunda eventualidad.

La posición geográfica de Rumanía vendría en todo caso a corroborar esa suposición. Sus fronteras lindan al Norte con Rusia, al Sur con Bulgaria y al Oeste y Noroeste con Hungría. Sus comunicaciones mejores van de Norte a Sur, de Rusia a Bulgaria, del aliado al enemigo. La invasión de Transilvania se presenta dificultada por grandes obstáculos.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria de 30 Agosto de 1916

Presidió el Sr. Primer Teniente de Alcalde D. Pedro Pons Sitges asistiendo los concejales Sres. Pons Zabala, Mercadal, Olives, Escudero, Catchot, Gomila Carreras, Panedas, Serra, Botella.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder a D. Gabriel Pons Seguí el permiso que solicita para levantar una pared en la finca que posee en el camino de Algendar.

Conceder permiso a D. Juan Pons Sintés para levantar una pared en la finca que posee en el camino de Ne Vermea.

Conceder a D. Gabriel Pons Pons el permiso que solicita para construir dos trozos de pared en la finca que posee en el camino de Torelló.

Invitar a D. José Torrès Ginart para que determine las obras que según manifiesta en su instancia desea efectuar en la casa número 63 de la calle de Prieto y Caules y 8 de la de Andreu.

Conceder al Sr. Presidente del Casino Mahón el permiso que solicita para instalar un motor eléctrico de 1 H. P. de fuerza para la extracción de agua, del pozo de la casa número 35 de la calle de Anuncivay.

Conceder a D. Juan Orfila Arbona la autorización que solicita para instalar un motor eléctrico de 2 H. P. en la casa número 51 de la calle de Gracia.

Conceder autorización a D. Juan Sintés Orfila para montar un kiosco para la venta de refrescos en la parte exterior del paseo de Isabel II, al oeste del tablado de la música; reparar el piso y colocar postes para el alumbrado.

Que por el contratista de las obras de construcción de la nueva carretera de Mahón a Fornells, se proceda a rellenar el hoyo existente en el cruce de dicha carretera con el camino de Tordonells con motivo de los materiales extraídos.

Aprobar varias cuentas.
Quedar enterado de una carta del Diputado a Cortes Dr. Llansó y de otra de D. Francisco Bosch, fabricante de harinas, relacionadas con el trigo facilitado por el Gobierno para abaratar el precio de venta del pan.

Comunicar al Sr. Presidente de la Junta de transportes que la Vda. de D. Marcos Mercadal, residente en el pueblo de Mercadal, se ha negado a facilitar al Ayuntamiento los datos pedidos con motivo de la partida trigo que se adjudicó a dicha Sra. facilitada por el Gobierno, a gestión del Ayuntamiento, para abaratar el precio de venta del pan.

Arreglar los desperfectos que se observan en las aceras de la cuesta de la Independencia y en los adoquinados y afirmados de las calles.

Nombrar a los Sres. siguientes para los cargos que se dirán con motivo de la cabalgata que ha de celebrarse durante las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia:

Presidente, don Diego Botella Navarro, concejal.

Capellana, D. Narciso Panedas Mesquida, Pbro.

Mayordomo Mayor, D. Ignacio Pasarius Vinent.

Id. id. Payés D. Vicente Pons.

Id. id. Menestral D. José Escudero Seguí. Sobreposat, D. Antonio Parpal Masa.

Interesar de la Sra. Vda. de Vigo el local del Cos Nou que sirvió de cuartel de caballería, para guardar el ganado de la cabalgata.

Ordenar de quien corresponda la limpieza y blanqueo de la caseta del sus del Cos Nou y el arreglo de los desperfectos que se observan en el muelle ocasionadas por obras efectuadas en el mismo.

Quedar enterado de haberse recibido las trescientas sillas encargadas para el servicio.

Arreglar las sillas del Teatro Principal y entregarlas al Arrendatario del mismo mediante inventario avalorado.

A INFORME
De la Comisión de Gobernación, Reglamento de Secretarios de Ayuntamientos y de los servicios encomendados a estos funcionarios en las Corporaciones municipales, aprobado con carácter provisional por R. D. de 23 de este mes, Gaceta 27 id.

A estudio de la Comisión de Fomento:
Comunicación de don José Llop participando quedar terminada la instalación del motor eléctrico para sacar agua del pozo de Llumasanas, en virtud de acuerdo de concesión que tomó el Ayuntamiento en 20 de mayo de 1914.

Instancia de don Joaquín Quintana Pons pidiendo permiso para colocar un boiler, reconstruir la cornisa, construir un zócalo y arquitrabes y convertir en aspillera la puerta del sótano de la casa número 35 de la calle de la Infanta.

Instancia de don Bernardo Covas Sastre pidiendo permiso para elevar en una hilada de sillares la pared del huerto que posee en la Calle de Bellavista.

Instancia de don Juan Gomila Riudavets pidiendo permiso para reconstruir las fachadas de las casas número 2, 4, 6, y 8 de la calle de San Manuel.

Instancia de don Alberto Seguí pidiendo permiso para modificar la pared del predio Santa Ana lindando con el camino de Curniolla.

A estudio de la Comisión de Hacienda. Cuentas.
Saldo de las consignaciones del Presupuesto de Gastos de 1916, en 31 de julio de este año.

INDETERMINADO
El señor Panedas interesó del señor concejal Inspector del Teatro Principal la presentación de la suma de gastos por obras efectuadas en el mismo y de la cantidad que falta invertir según la presupuestada.
Y se levantó la sesión.

Sección religiosa

Horario de Misas

- A las 5 en Santa María y San Francisco.
- 5 y media en el Carmen.
- 6 en Santa María.
- 6 y media en las Concepcionistas.
- 7 en Santa María y San Francisco.
- 7 y media en el Carmen, Carmelitas, Asilo Calabria y en el de la calle de San Fernando.
- 8 en Santa María y ermita de Nuestra Señora de Gracia.
- 8 y media en San José y Santa Eulalia.
- 9 en el Carmen y Concepción.
- 9 y media en San Francisco (Misa de la Tro-pa).
- 10 la Mayor en las tres parroquias.
- 11 en San Antonio.
- 12 en Santa María.

Dominica duodécima después de Pentecostés

El Evangelio de la Misa es según San Lucas capítulo X.

Dijo Jesús a sus discípulos: Bienaventurados los ojos que ven lo que vosotros estáis viendo. Pues, os aseguro que muchos profetas y reyes desearon ver lo que vosotros veis y no lo vieron: como también oír las cosas que vosotros oís, y no las oyeron.

CONSIDERACIONES

Bien claro manifiesta Cristo que él es el Mesías prometido en la antigua ley y el suspirado de las generaciones, porque asegura haber llegado a la plenitud de los tiempos y el cumplimiento de los oráculos.

Llama muchos a los que le ven y le oyen, porque muchos reyes y profetas desearon verlo y no pudieron, de aquí que el justo Simeón, al contemplarlo en sus brazos, llena su alma de júbilo exclamó gozoso: morir ya puedo, porque mis ojos han visto al Salvador de mi pueblo, Israel.

Nos dice la escritura que el patriarca Abraham, al ver con los ojos del alma ese día feliz saltó de alegría, y que los profetas Isaías Miqueas y otros, también les fué concedida esa gracia, aunque lo vieron proféticamente, y muchos años antes, enagenándose de dicha.

Más al venir Jesús al mundo, desaparecieron las visiones entre celages, porque los apóstoles, los discípulos y el mundo todo, pudo ya presenciar con los ojos del cuerpo, su adorable persona. Entonces acaba la ley antigua, el mundo viejo, empezándose la restauración de todas las cosas en Cristo.

Ahí empieza la nueva era de civilización porque los hombres, atonitos, ven a Dios hecho Hombre y oyen su palabra celestial y divina, que ella misma, poco a poco va esparciéndose, socabando los cimientos del Paganismo, hasta transformar la humanidad, sus leyes y costumbres.

Dichosos nosotros los que con la fé hemos podido ver al transformador del Universo y escuchar su voz divina, porque pueblos y naciones, miles de hombres todavía viven en las negras sombras de la gentilidad pagana, sin conocerle.

Agradecemos tan singular favor.

GRFILA, Pbro. San Luis (Llucalari).

La mala Prensa

Y si alguno pregunta ¿cuál es la mala Prensa? clara y sencillamente se le puede responder diciendo:

1.º El «periódico inmoral», por sus artículos y por sus grabados, porque conduce al vicio.

2.º El «periódico irreligioso», que sistemáticamente hace la guerra a Dios y a la Iglesia, trabajando para destruir la fé.

3.º El «periódico neutro» que es el que se desentiende de la Religión: pues, por no decir bien ni mal de ella, le inflige la afrenta de su silencio.

El periódico que pertenezca a una de estas tres secciones es malo, malísimo; de modo que no debe entrar en ninguna sociedad católica, en el hogar cristiano, ni siquiera en manos de todos los que blasonan de tener fé.

A este periódico no debemos ayudarlo en manera alguna ni entregarle nuestra perra chica, ni anunciarnos en el mismo.

Adoración Diurna y Nocturna

al Santísimo Sacramento

Continúa la exposición diaria de 6 y media a 7 y media de la noche en la parroquial iglesia de San Francisco de Asís.

Hoy sábado 2 Septiembre. Adoración Nocturna en San Francisco.—Turno 1.º «Mater Immaculata». Vigilia ordinaria, por el alma de don José Massana (q. e. p. d.)

EXPOSICIÓN

— DEL —

ESQUELETO de la BALLENA

cogida en aguas de Menorca en Diciembre de 1912

Los días 7, 8, 9 y 10 del actual, en que se celebrarán las fiestas de Nuestra Señora de Gracia, se expondrá al público en uno de los espaciosos salones de la casa de la calle de San Roque que fué morada del señor Barón de las Arenas, la enorme osamenta perfectamente montada de este gran cetáceo.

Se podrá contemplar tan hermoso como curioso ejemplar mediante el pago de una pequeña retribución.

DETALLES CURIOSOS.—El esqueleto mide más de 15 metros y pesa unos 2.200 kilogramos.

NOVENA EFICAZ DE LAS TRES AVE-MARIAS.—Continúa celebrándose en San Francisco a las siete de la noche. Terminará el sábado 9 de Septiembre.

OBRA DE LAS TRES MARIAS DE LOS SAGRARIOS CALVARIOS.—Tendrá la semana próxima las Misas de comunión siguientes: el lunes en San José a las ocho; el miércoles en San Francisco a las siete y media; el jueves en la Concepción a las siete y media y el sábado en el Carmen con exposición del Santísimo, también a las siete y media.

Parroquia de Santa María

Primer domingo de Septiembre.—Misas rezadas a las cinco, siete, ocho y doce, siendo la de las siete de Comunión general para los Cofrades del Rosario. A las diez la mayor con homilía por el señor Cura Regente. A las dos y media catecismo para niños. A las tres y media Vísperas, Completas y procesión del Rosario. A las cinco instrucción doctrinal por el citado señor Regente.

En la iglesia de San José, a las tres, catecismo para niñas.

En la Concepción, catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes al anochecer.

Jueves 7.—En la ermita de Nuestra Señora de Gracia se cantarán a las cinco y cuarto solemnes Completas en preparación a la fiesta de su excelencia Titular, terminando con la Salve y gozos a la Santísima Virgen.

Los Cofrades de Nuestra Señora de Gracia que en este día desde la hora de Vísperas o en el siguiente hasta la puesta del sol visitaren la iglesia de la cofradía confesados y comulgados, pueden ganar indulgencia plenaria concedida por Su Santidad Benedicto XV.

Viernes 8, Natividad de Nuestra Señora.—Misas rezadas a iguales horas que el domingo anterior siendo la de las siete de Comunión para la Obra de las Marías de los Sagrarios. A las diez la solemne, con sermón por el Rdo. don Gabriel Cardona, Vicario. A las tres y media Vísperas y Completas. Después se dará principio al devoto octavario dedicado a la Virgen de Gracia, continuándose al anochecer el sábado.

En la ermita de Nuestra Señora de Gracia, Misas rezadas a las seis, siete y ocho; siendo de Comunión general la de las siete.

A las cinco y cuarto de la tarde se dará principio al solemne octavario dedicado a la Virgen de Gracia, practicándose estos piadosos actos; rezo del Santo Rosario, canto de la Salve, sermón, canto de tres Padrenuestros, gozos y despidio con acompañamiento de armonium y quinteto.

Los demás días del octavario se celebrarán también misas rezadas a las seis, siete y ocho, y por la tarde se practicará el mismo devoto ejercicio a la hora expresada.

El Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis ha tenido a bien conceder cincuenta días de indulgencia, a los fieles que durante esta octava visiten la iglesia de Nuestra Señora de Gracia, y otros cincuenta por cada uno de los actos del octavario a que asistan.

Parroquia de San Francisco

Domingo primero de Septiembre.—Misas rezadas a las cinco y a las siete; a las ocho menos cuarto Misa de comunión general para las Hijas de María; a las nueve y media la Misa de la tropa y a las diez la mayor con homilía por el Rdo. señor Cura Párroco. A las dos y media enseñanza de Catecismo; a las tres y media Vísperas y de seis y media a siete y media exposición del Santísimo Sacramento, que continuará todos los días a la misma hora.

Lunes 4.—A las ocho Misa rezada en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes 5.—A las siete y media y a las nueve Misas rezadas en el altar de San Antonio.

Miércoles 6.—A las siete y media Misa rezada para las Marías de los Sagrarios.

Viernes 8, Natividad de la Santísima Virgen.—Misas rezadas a las cinco, siete y nueve y media. A las diez la solemne.

De nuestros corresponsales

PALMA.—Una comisión de concejales de nuestro Ayuntamiento visitó días pasados al nuevo Capitán General de las Baleares. La entrevista fué muy afectuosa.

—Se encuentra entre nosotros el presidente de la Cámara de diputados de Puerto Rico don José de Diego. Viene acompañado de su señora, que pertenece a una antigua familia mallorquina.

—En la villa de Santañ y mientras estaba ocupado en la extracción de unas maderas que arrojaba el mar, fué arrebatado por una ola el vecino de la misma Marcos Ferrer Vidal, muriendo ahogado. (E. P. D.)

—En el puerto de Sóller se incendió una barraca destinada a merendero, la que resultó totalmente destruida. No hubo que lamentar desgracias personales.

—Para últimos del presente mes se anuncia la inauguración del primer tramo del ferrocarril de Palma a Santañ o sea el trozo comprendido entre esta ciudad y Lluchmayor.

—Falleció repentinamente en el caserío de La Vileta el Rdo. señor don Baltasar Salvá. (R. I. P.)

—Para el domingo día 3 de Septiembre se anuncia en nuestra plaza de toros la primera de una serie, novillada económica.

—Invitados por el Comité liberal de la villa de Lluchmayor y en tren especial, realizaron, días pasados una excursión a la mencionada población los diputados a Cortes por Mallorca señores Weyler y Roselló, el senador señor Amer y el comité provincial liberal.

—Parece que el nuevo itinerario que se trata de implantar en esa ha suscitado algunas protestas, pues se deja sin comunicación posible con Barcelona, el día mejor para poder viajar la gente poco acomodada o sea el sábado. Según mis noticias esta protesta se elevará a las altas esferas. Veremos que se resuelva.

—En el saloncito de la «Casa Banqué» dieron un concierto el notable violinista señor Serra Roxlo y el pianista señor Gall.

—En el pueblo de Binisalem y en la villa de Porreras se han inaugurado estaciones telegráficas.

—Para el próximo otoño se preparan grandes maniobras militares, que durarán 10 días.

—En el pueblo de Establiments se ha celebrado un mitin contra la blasfemia, el cual se ha visto extraordinariamente concurrido.

—Se hallan muy adelantados los trabajos del nuevo edificio que ha de llamarse «Cine Moderno».

—En la ciudad de Sóller se ha fundado una sociedad colombófila.

—En el predio C'an Vela de Pollensa se declaró un incendio, el cual destruyó por completo el pajar del mismo.

—En el pueblo de Montuiri y mientras se celebraban, el día 24, tradicionales carreras de caballos, uno de los que tomaban parte en la misma salió del campo en donde corría, atropellando al vecino Miguel Fullana Tous, siendo su estado grave.

—El próximo pasado domingo se corrió, ante numerosísima concurrencia, en el Velódromo de Tirador el Campeonato de Baleares. Lo ganó, después de brillantísima carrera, el joven corredor mallorquin Bartolomé Roig.

—En la importante villa de Lluchmayor y con motivo de la inauguración de la nueva sociedad «Saba Marinença» se celebró un lucidísimo acto literario.

—Al intentar bajar de un tranvía eléctrico que iba en marcha, tuvo la desgracia, de caerse un sujeto llamado Francisco Mora Riera, fracturándose la rótula de la pierna derecha.

—Con el fin de visitar el puerto de Alcudia y ver las obras que deben practicarse para ponerlo en buenas condiciones, realizaron, días pasados una excursión a dicha villa el diputado a Cortes por Mallorca don Valeriano Weyler y el senador del Reino señor Amer.

—En la sesión que celebró nuestro Ayuntamiento el próximo pasado lunes resultó algo movida, pues en ella se trató inopinadamente del asunto del edificio de Montesión, que en parte y por reciente R. O. ha sido devuelto a los P. P. Jesuitas.

Los concejales de la izquierda y algunos mauristas pretenden que el Ayuntamiento, atribuyéndose un derecho que no tiene, interponga recurso contencioso administrativo contra dicha disposición; a dicha especial quimera se opusieron los ediles conservadores, jaimistas, de la Defensa Social y algún maurista, pero perdieron la votación a causa de no figurar tal asunto en la orden del día y por lo tanto hallarse muchos de ellos ausentes; en una palabra: una alcaldada de un alcalde liberal en contra de una resolución de un gobierno liberal; y esa es la libertad que pragonan los liberales españoles...

—El gobernador civil, fundándose en faltas cometidas en la administración ha suspendido al alcalde y siete concejales conservadores del Ayuntamiento de Establiments. Pero lo mejor del caso es que no ha suspendido a tres ediles liberales pertenecientes a la mencionada corporación; eso se llama en castellano: Justicia; como se puede suponer los conservadores han elevado a la Superioridad su enérgica protesta.

—En la fonda C'an Sampol del pueblo de Montuiri fué víctima de un robo, consistente en 1.000 pesetas, el vecino de Manacor Francisco Caldentey. Por la guardia civil fué detenido un sujeto que se confesó autor del citado robo.

30 agosto de 1916.

GACETILLA

Nos parece conveniente que la Comisión encargada de formular el programa de fiestas que han de tener lugar en esta ciudad en honor de nuestra Excelsa Patrona Nuestra Señora de Gracia, debiera activar cuanto antes la publicación del mismo.

Decimos esto, por cuanto son muchos los amigos de los pueblos del interior, y hasta algunos de Barcelona, que nos han pedido les facilitemos dicho programa, y a pesar de que solo faltan cinco días aun no ha sido publicado.

Urge pues se le dé la mayor publicidad, pues dada la animación reinante, el presente año prometen ser muchas las familias del interior de la isla que acudirán a ésta a presenciar dichas fiestas.

Solventadas algunas de las dificultades que se habían presentado, en la tarde de mañana se celebrará la séptima regata de las once que hay concertadas entre los guayros «Vedrina» y «Júpiter», empezando a las tres.

Repetimos y de ello no nos cansaremos, de aconsejar al público la mayor cordura evitando toda manifestación exterior que pueda zaherir la susceptibilidad de quienes toman parte en las regatas.

Téngase en cuenta que se nos ofrece un espectáculo cultísimo que es la diversión de nuestro pueblo y no debemos malograrlo en dimes y diretes que a nada conducen.

Esta mañana ha llegado a Ciudadela, procedente de Palma, el vapor de aquel nombre, debiendo salir por la tarde para Alcudia.

La correspondencia de que ha sido portador llegará esta tarde con el auto correo, siendo repartida acto continuo.

El vapor «Mahón» ha salido para Alcudia y Barcelona esta mañana a las nueve.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 2.

Nacionales

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional ayer efectuado resultaron premiados los siguientes números:

Con 100.000 pesetas			
27.766	San Fernando		
Con 60.000 pesetas			
12.243	Bilbao-Ceuta		
Con 20.000 pesetas			
11.253	Cartagena		
Con 1.500 pesetas			
10.051	3.972	2.271	22.565
6.252	3.528	16.487	5.040
5.084	7.136	21.356	28.783

Subida del pan

El Alcalde de Madrid visitó ayer al ministro de la Gobernación, para, poner en su conocimiento que los panaderos le habían notificado la próxima subida del pan.

La Junta de subsistencias en visto de ello ha acordado reunirse uno de estos días, teniendo el propósito de proponer que se elaboren dos clases de pan.

Este asunto tiene algo intrigado al gobierno, pues teme y con razón, que las continuas alzas que sufren los artículos de primera necesidad, originen el mejor día un conflicto de orden público.

Los obreros empiezan a mostrar su disgusto en contra de ello, habiendo anunciado un mitín para mañana en el cual solo se tratará la cuestión de las subsistencias.

Nilo Sainz se confiesa autor del asesinato de Ferrero

A las cuatro de la tarde de ayer y por orden del Juzgado que entiende en la causa, procedióse al enterramiento de los restos del infortunado señor Ferrero, asesinado por Nilo Sainz.

Este que desde su detención habíase obstinado en negar los hechos que se le imputaban, diciendo siempre que nada sabía del crimen citado, ayer, ante el hábil interrogatorio del Juez, no tuvo más remedio que confesar la verdad y acabó por decir que efectivamente él había sido quien asesinó al señor Ferrero.

Ahora, que comprendiendo la gravedad del delito, el criminal trató de contar los hechos a su modo al objeto de evitarse la menor responsabilidad posible.

Empezó diciendo que después de hablar varios días con el señor Ferrero, le propuso ir al Hotel que habitaba en donde se trató de la venta de un molino.

La discusión por dicha venta se agrió en forma tal, que Nilo Sainz viendo levantarse airado al Ferrero y dirigirse hacia él, creyó que iba a agredirle y entonces fué cuando en legítima defensa le dió un hachazo.

Viendo que el Ferrero caía al suelo bañado en sangre, cegóse y le dió nuevos golpes hasta dejarlo muerto.

El crimen, dice y repite el Nilo Sainz, lo cometió solo y no fué el intento el robo, por cuanto ni tan solo se fijó en si el anciano llevaba un solo cuarto en el bolsillo.

En lo que se apresuró fué en enterrarlo, para lo cual requirió el auxilio de un golfo, a quién no conocía, y al que

pagó bien para que le ayudara en dicha tarea y callara luego.

Por la tarde el Juez Instructor ordenó un careo entre Nilo Sainz y su hijo Federico, incurriendo ambos en contradicciones.

El Juez dictó auto de procesamiento contra Nilo Sainz y su hijo Federico, ordenando la libertad del otro hijo llamado Restituto, por no aparecer cargo contra él.

Los autores de un robo

La policía después de activas pesquisas logró descubrir a los autores del robo de que había sido víctima el día anterior una señora, a su lleda de Barcelona.

Lo robado fué un maletín, en el cual había algunas alhajas, dinero y otros objetos de valor.

Los detenidos son italianos y llámanse Modesto Gastone, Francisco Scols y María Gantona.

Al ser detenidos les fueron ocupados el dinero y las alhajas.

La Infanta Isabel en Barcelona

Como estaba anunciado ayer llegó a Barcelona la Infanta doña Isabel de Borbón acompañada de su dama de honor señorita Beltrán de Lis y del ministro de Gracia y Justicia señor Barroso.

El viaje de la Infanta es para presidir las importantes fiestas que han de tener lugar con motivo de la coronación de la Virgen de Queralt.

Fué recibida la Infanta en la estación por el capitán general señor Alfau, Gobernador civil interino señor Díe y Mas, Alcalde señor marqués de Olérdola, Presidente de la Diputación y Obispos de Barcelona, Urgel, Vich y Mauresa.

Apenas se apeó su Alteza, adelantóse el Alcalde, dándole la bienvenida en nombre de Barcelona.

Doña Isabel revistó la compañía que con bandera y música la rindió honores.

La multitud agolpada en las calles tributó a la Infanta un entusiasta recibimiento.

Las Cortes

El conde de Romanones hablando anoche con los periodistas les manifestó que podían asegurar, sin temor a ser desmentidos, que definitivamente las cortes reanudarían sus tareas el día 25 del actual.

Vapores hundidos su el Mediterráneo

Comunican de Palma que ayer llegaron a dicho puerto siete naufragos del vapor francés «Joseph» torpedeado el día 29 junto a la Isla Dragonera.

De Alicante dan cuenta de que han llegado a Dénia 18 naufragos del vapor italiano «Asunción», hundido por un submarino, frente al cabo de San Antonio.

Vapor que llega

De la Coruña dan cuenta de que ayer llegó felizmente procedente de la Habana, el vapor «Reina María Cristina».

Desembarcaron de dicho buque ochocientos pasajeros.

Presos obsequiados

Los fondistas de la Coruña han obsequiado con una paella a los reclusos con motivo de la fiesta de la poesía gallega allí celebrada.

En honor de Rosalía de Castro

Como se había anunciado, ayer ce-

lebróse en el Teatro Rosalía de Castro de la Coruña la fiesta de la poesía gallega.

El teatro ofrecía aspecto brillantísimo, viéndose totalmente ocupado por distinguida concurrencia.

En el escenario fué colocado un precioso busto de Rosalía de Castro.

Leyéronse hermosos trabajos alusivos al acto, originales de don Francisco Herrera, Historiador, de las poetizas Filomena Dato y Francisca Barrera, del presbítero señor Soto y del médico señor Caballero, siendo todos muy aplaudidos.

El ilustre tribuno señor Vázquez de Mella pronunció un bello discurso, como todos los suyos que resultó un canto a Galicia regionalista, diciendo que el regionalismo bien entendido regeneraría a España, y acabó pidiendo a las señoras que iniciaran la defensa de esta causa.

El orador fué muy felicitado.

Extranjeras

El parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial alemán relatando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza comunicando que al norte de Somme la actividad inglesa de los pasados días, ha quedado reducida a insignificantes combates con granadas de mano, siendo abortados todos los duelos de artillería y los intentos de ataque de los franceses.

Después de brillante lucha las tropas alemanas lograron recuperar el terreno perdido días atrás en Longueval y bosque de Dolville.

Al caer de la tarde en el Somme, las fuerzas francesas iniciaron un ataque, principalmente en el frente de Barlloux y Soyecourt, llegándose en muchos sitios a luchar cuerpo a cuerpo.

En el sector de Stren y Sovecourt fué rechazado el enemigo y lanzado de sus posiciones iniciales.

En lucha aérea fueron derribados seis aviones en el frente franco-inglés.

En el teatro oriental el ejército mandado por el príncipe Leopoldo, ocupa desde el mar hasta Luck, no habiendo variado la situación.

Al sudoeste de Luck, lograron los rusos ligeros progresos, siendo empero desalojados de las posiciones que conquistaron a costa de enormes pérdidas, haciéndoles además prisioneros a dos oficiales y 407 soldados.

Las tropas alemanas rechazaron con éxito algunos ataques de la artillería rusa que se muestra estos días activísima, especialmente en la línea férrea entre Brody y Tarnopol, a costa de grandes pérdidas logró el enemigo escasas ventajas.

Cerca de Czobow fué el enemigo rechazado por dos veces consecutivas.

En las inmediaciones del Dinester libraronse algunos combatazos, viéndose obligados los alemanes a ceder parte del terreno.

Fueron rechazados con éxito diversos ataques al sur de Stanislaw y otros en los Kárpates contra Stepanski, Suedon y sudoeste de Beichport.

En los balcanes fracasaron por completo los ataques de las servias contra Zelanska, Planina y Moglena.

PRENSA ASOCIADA.

FORCE

DESAYUNO NORTEAMERICANO

Todo el mundo debe tomarlo, famoso alimento, recomendado por todas las eminencias médicas. Indispensable para las madres que crían, a los niños, a los que padecen del estómago, diabéticos y a los convalecientes.

De venta, Farmacia de la Arravaleta. Pedidos al por mayor, al Representante exclusivo en Menorca, J. Gálvez, Gracia, 68, Mahón. Precio 3'75 pesetas paquete.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

En el vapor «Mahón» llegaron ayer: El oficial de Hacienda don Bernardo Cabot, con 100.000 pesetas para las atenciones del Estado en esta isla.

El Arquitecto Provincial don Guillermo Reynés, para inspeccionar las obras que se llevan a cabo en el Lazareto.

El Ayudante del General Gobernador, don Mariano Jaquetot, comandante de Caballería, don Juan Ripoll Estades y familia.

El Oficial Veterinario del Escuadrón Cazadores de Menorca don Pedro Seguí y el Profesor de Instrucción Primaria don Antonio Obrador, hija y nieto.

Sean todos bienvenidos.

Esta noche de nueve a once tocará en el paseo de la Miranda la banda municipal y mañana la misma banda y a iguales horas, tocará en el paseo de Isabel II.

La brillante banda del Regimiento de Mahón número 63 tocará en la tarde de mañana en el paseo de Isabel II ejecutando un escogido programa.

TEATRALES

TEATRO DE VERANO.—Hoy sábado sesión a las nueve y cuarto proyectándose un escogido programa de películas, entre ellas los capítulos 17 y 18 de la grandiosa cinta de series «El Diamante Celeste», titulados «El Rey de los diamantes y la Reina de Corazones» y «La bondad contra la maldad», que obtuvieron un éxito sin precedentes en la función del jueves último en que fueron estrenados.

Mañana domingo, dos sesiones, a las ocho y media y diez y media en punto, desarrollándose, por última vez, el mismo programa de películas.

En todas las sesiones actuará la renombrada atracción Mr. Carné presentando nuevos trabajos de equilibrista, y juegos malabares así como curiosísimos experimentos con su «Pelete», maravilloso perro amaestrado, despidiéndose del público en la última sesión del domingo.

Esta noche a las nueve y media se dará en el Cine Consey una extraordinaria sesión y mañana dos, una a las seis y media y otra a las nueve y media, esta última permanente, exhibiéndose en todas ellas la quinta serie de la película «Los Vampiros» que lleva por título «Los ojos que fascinan», y que tanto gustó el jueves al estrenarse.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 3 DE SEPTIEMBRE DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo.

Imaginería: Otro de id. don Luis Bauzá.

Hospital y Provisiones: 1.º Capitán de Artillería.

Vigilancia: 1.º oficial de Ingenieros.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 1.º Septiembre 1916,

Interior serie A	77'80
Id. id. B	77'70
Id. id. C	77'60
Exterior A	85'15
Amortizable 5 p. % A	98'85
Id. B	98'75
Nortes	72'60
Alicantes	72'50
Franco	84'50
Libras	23'69

Para vender

Hay un motor a gasolina para vender en muy buen estado.

Para informes, Prieto y Caules, 43.

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

ESTA SEMANA

GRANDIOSA ATRACCION

MARAVILLOSOS TRABAJOS

por el célebre y renombrado

MR. CARNÉ

Equilibrista, Malabarista, Ventriloco, con su P E L L E maravilloso perro clarividente que ejecuta los más originales y difíciles trabajos, siendo la admiración de todos los públicos.

Estreno de los capítulos 15, 16, 17 y 18 de la grandiosa película de series que tanto éxito obtiene

EL DIAMANTE CELESTE

CINE CONSEY

Para el Sábado 2, Día de Moda

SESION A LAS NUEVE Y MEDIA

Estreno de la quinta serie de la colosal película

LOS VAMPIROS

titulada

Ojos que fascinan

Además se proyectarán otras interesantes películas de gran atracción.

PRECIOS POPULARES.